

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 414

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.
Fuera, trimestre. 3'00
Extranjero, id. 4'50

Jueves 9 de Mayo de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.
ADMINISTRACION: Librería Voltas, Angel 7.
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María. Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los fieles cristianos consigan el espíritu de oración.

Resolución apostólica

Consagrar á María cada una de nuestras empresas y pedirle consejo.

Diario religioso

MAYO

Sale el sol, 4'46. Se pone, 7'7.

10

SÁBADO

S. Antonino, ob.

CULTOS

CATEDRAL

Catedral 9 misa conventual.

Mes de María

En San Antonio se celebra por la mañana durante una misa que se dice á las 6

En el Seminario á las 6 de la tarde misa á las 7 de la mañana y meditación

Rosario Misa á las 7 y la función de la tarde á las 6 y 1/2.

Santiago. A las 5 y 1/2 de la tarde.

San Pedro. A las 7 misa rezada. Tarde á las 5.

Ferreras. A las 7 de la tarde.

Rosario

En la capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 7.

FLORECILLAS

Día 10

En el año 330 la ciudad de Constantinopla, llamada entonces "nueva Roma", fué dedicada á la Emperatriz de los Cielos.

Fuó tan populosa la ciudad de Constantinopla, que segun antiguos manuscritos la gente discurría por las calles con mucha dificultad.

CONGRESO

Sesión del día 6

El Sr. NOCEDAL: Pido la palabra.

El Sr. PRESIDENTE: ¿Es sobre este asunto?

El Sr. NOCEDAL: Es sobre este asunto, y no es sobre este asunto. (Risas.) La había pedido para hacer algunas preguntas.

El Sr. ROSELLO: Sobre este asunto la tenía yo pedida, señor presidente.

El Sr. PRESIDENTE: Pero me habían dicho que S. S. no insistía, y á

mi me parece lo mejor dejar terminado el asunto tal como ha terminado.

El Sr. ROSELLO: Estoy á la disposición del señor presidente.

El Sr. PRESIDENTE: El Sr. Nocedal tiene la palabra.

El Sr. NOCEDAL: Advierto al señor presidente que es para hacer preguntas de otro género.

El Sr. PRESIDENTE: Por eso es por lo que le doy con gran gusto á S. S. la palabra.

El Sr. NOCEDAL: No tanto, señor presidente; porque puede que alguna de mis preguntas se relacione con lo que aquí acaba de decirse. Y advierto á los señores diputados que voy á hacer algunas que no tienen absolutamente ningún interés, y que sería, por consiguiente, conveniente que anudasen las conversaciones que suele haber en el salón cuando se trata cosa de poco interés, ó que se salieran un ratito al salón de conferencias. (Risas.)

Lo primero que tengo que hacer es recordar al señor ministro de Gracia y Justicia un ruego que le hice días pasados, relativo á los indultos de delitos de contrabando. Le pedí á su señoría que si había, en efecto, algún indulto con motivo de los próximos festejos, se acordase de los delitos de contrabando, que eran menos importantes, menos dañosos que otra especie de delitos. Pero además del indulto de las penas por esos delitos, yo pedí al señor ministro de Hacienda el perdón de las penas administrativas, y siento que no esté delante; pero el señor ministro de Gracia y Justicia me hará el favor de recordarle que el art. 156 del reglamento para el procedimiento económico-administrativo de 15 de Abril de 1890, que es el vigente, le da la facultad de condonar estas multas en cada uno de los casos, y yo lo que le pido es que haga una condonación general si se ha de dar de indulto con motivo de los próximos festejos.

Y ahora me voy á dirigir al Sr. ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas, y ahora del instituto del Trabajo, que parece esta historia de nunca acabar, si es que el Sr. Canalejas acaba de someter á esa mayoría indómita y sigue triunfando en toda la línea.

Por mi situación especial, Sr. Canalejas, en esta Cámara, me sucede que se dirigen á mí muchas gentes á quienes yo no conozco; por ejemplo, con motivo de haber pedido yo hace poco un crédito extraordinario de 500.000 pesetas para el señor ministro de Gracia y Justicia, es decir para que el señor ministro de Gracia y Justicia atendiese á la reparación de templos, me sucede que es raro el día en que no recibo centenares de telegramas ó de cartas anunciándome cada firmante que la gresia de su pueblo se viene al suelo y pidiéndome que haga el favor de influir con el señor ministro para que empiece la reparación por su parroquia. (Ris.) No saben que el señor ministro de Gracia y Justicia es tan espléndi-

do en ofrecer como el señor ministro de Hacienda es cicatero en dar, y que á estas horas no sé yo que se hayan dado esas 500.000 pesetas.

Por cierto señor ministro de Gracia y Justicia, que, con este motivo, S. S. nos dijo aquí, cuando se trató del hundimiento de la torre de Cuenca, que el parlamento era mezquino, que el parlamento era miserable y cicatero cuando en los presupuestos se pedían cantidades para esas reparaciones y el parlamento no las quería dar, y ahora se ve que el cicatero, que el mezquino y el roñoso es el señor ministro de Hacienda; es decir, para los barracones del Retiro ya da dinero; para lo que no lo da es para reparar templos y monumentos artísticos.

Pero, en fin señor ministro de Agricultura, á lo que iba. Todos acuden á mí, y aunque supongo que no seré yo el único y que también otros señores diputados habrán recibido análogas peticiones, tengo varios telegramas y cartas que deseo poner en conocimiento de S. S.

Al hablar días pasados de los ladifundios, dijo el señor ministro de Agricultura que los obreros andaluces y extremeños no tienen hogar donde recogerse, ni tienen apenas alimentos con que sustentarse; claro es, que á los propietarios andaluces les ha parecido que les comparaban con el rico avariento del Evangelio, y los obreros, por su parte, creen que se les ha tratado de desarrapados y reclaman, al menos particularmente, contra el señor ministro de Agricultura.

El día 1.º, á las catorce y cuarenta minutos, que deben ser en castellano las dos y media y diez, me pusieron este telegrama:

"Propietarios y obreros andaluces, dispuestos probar somos cristianos y no estado precario jornales.—Marqués de la Reunión, Juan Pérez Seoane."

El mismo día 1.º, otro telegrama que dice:

"Sevilla 1.º (20'30).—Propietarios, patronos, obreros andaluces discordamos apreciaciones ministro Agricultura; probaremos asertos.—Albéniz.—Seoane.—Marqués de la Reunión."

Y el día 2, los siguientes:

"Sevilla 2 (15'45).—Propietarios y obreros protestan palabras Canalejas Congreso. (Es estilo telegráfico, y por eso omiten los títulos.) Obreros ganan campo cinco reales diarios y bien mantenidos.—Turmo."

"Utrera 2 (14'30).—Puede rectificar Canalejas sobre situación trabajadores. Aquí propietarios y trabajadores proceden acordes.—José Condevat.—Tomás Ruiz.—Antonio Torres.—Antonio Santiago.—Marqués de Casa-Ull a."

Un señor, muy conocido en Sevilla, me dice en esta carta: "tengo fincas en Huevar, provincia de Sevilla, y pago los jornales desde cinco reales á siete y ocho, según los trabajos sean más ó menos duros, advirtiéndome

el obrero sólo trabaja en los meses de Octubre á Marzo desde las nueve de la mañana á las cuatro de la tarde parando media hora por la mañana para el cigarro (ya sabe el Sr. Canalejas que ésta es costumbre de los obreros y trabajadores andaluces), una hora al medio día para comer y descansar y otra media hora por la tarde para otro cigarro; y en los meses de Abril á Setiembre desde las ocho de la mañana á las seis de la tarde, parando al medio día cerca de las cuatro horas y alargando el tiempo de los cigarrillos, siendo, por tanto, igual en ambas épocas el tiempo de trabajo, es decir, cinco horas al día; una usted á eso que en muchas ocasiones se da aceite y vinagre, y resulta que los jornaleros vienen á cobrar más de un real por hora de trabajo. En Fregenal, que también se refirió el Sr. Canalejas á los obreros extremeños, en Fregenal, provincia de Badajoz, pago los mismos sueldos y los labradores no quieren en ninguna de estas partes variar de sistema, porque yo les he propuesto que trabajasen durante los días hábiles las horas correspondientes al domingo y han preferido perder el jornal del domingo en mi casa á ganarle durante la semana.

Todavía tengo más cartas, y en una de ellas me envían el siguiente estado, relativo á otras tres regiones de Andalucía: "En Marchena, los gañanes ganan tres reales y la comida; la gente de azada, de cinco reales y medio á diez, segun las épocas; los taladores, de siete á ocho; los segadores se han pagado este año hasta treinta reales, pero lo común es de doce á veintidós. En Morón, los gañanes ganan cuatro reales y medio y la comida; la gente de azada, siete reales; los taladores, de siete á ocho. En Utrera, los gañanes, de dos y medio á seis reales, segun la época, con tres libras de pan, aceite, vinagre y sal, y la gente de azada, de seis y medio á once reales segun el tiempo."

Por consiguiente, en vista de estas noticias, relativas á los jornales que se pagan á los obreros de Andalucía y de Extremadura, y de los proyectos de ley con que S. S. nos quiere socializar, nacionalizar y transformar, es necesario por lo menos que lo haga sobre seguro y no en falso, porque ya sabe S. S. que las heridas que se cierran en falso son luego malas de curar.

El señor VICEPRESIDENTE (Alvarado): Señor Nocedal; debo hacer presente á S. S. que están para terminar las horas destinadas á preguntas.

El señor NOCEDAL: Señor presidente, tengo una porción de preguntas que hacer.

El señor VICEPRESIDENTE (Alvarado): Entonces es imposible que las haga S. S. hoy.

El Sr. NOCEDAL: Las haré otro día, no tengo prisa. (Pausa.)

¿Me puedo sentar? (Ris.) El señor VICEPRESIDENTE (Alvarado): Si S. S. no tiene inconveniente

niente, podrá quedar en el uso de la palabra para continuar mañana.

El Sr. NOCEDLA: Estoy á disposición de su señoría.

Zola con los judíos

Telegrafían al *Echo de París*:

"Emilio Zola, que desde hace algunos días viaja por Turquía, acaba de llegar á Jerusalén.

El objeto de su viaje á Palestina es reconocer impresiones para una novela, en la que el "Sionismo", con cuyas aspiraciones simpatiza, ha de tener papel muy importante.

Se asegura que esta nueva novela de Zola tendrá dimensiones considerables, y será la "novela del jadaísmo", por excelencia.

Zola es hombre práctico. La señora Pardo Bazán, aún en su más agudo acceso de naturalismo, decía de su "gran hombre", Zola, que era tan comerciante como artista.

Tanteaba el bolsillo del público que con su novela buscaba, antes de plantear la acción, y urdir la trama, y fijar los caracteres y poner nombre á los personajes.

La conocida escritora que tanto ha tenido que atenuar sus fervores naturalistas, no tendrá que rectificar un ápice del juicio sagacísimo que le merecieron las aficiones mercantilistas de su antiguo ídolo.

Zola tira siempre á dar, apunta siempre al bolsillo, y los resplandores del oro le sugestionan más que los apacibles destellos del ideal artístico.

Y ¡qué diablo!, como listo sí que es. ¿Qué bolsillos más repletos que los de los judíos?

El mal está en que el naturalismo zolesco causa ya náuseas, en que los franceses se han enterado, aunque tarde, de que Zola ha llenado de lodo á Francia, haciendo creer que es un lupanar inmenso y una orgía repugnante; está en que ese hombre, á quien nos acaba de descubrir Blasco Ibáñez con un aparato visible en las columnas del *Heraldo*, es para los franceses "le grand couchón", como entre lamentos decía su panegirista valenciano, y para la generalidad de los que leen y tienen alguna idealidad en el alma, "le grand possesseur", un actor hábil y un más hábil comerciante.

Hoy no es ya temible. Es un ídolo derribado por su propia codicia.

ROMA

La Tiara de oro ofrecida por el mundo católico á León XIII

Muy del agrado del Padre Santo fué el pensamiento, comunicado respetuosamente por el Comité Internacional á los reverendísimos Prelados, de hacer, con motivo del faustísimo acontecimiento de su Jubileo Pontificio, una ofrenda colectiva que fuese para Su Santidad prenda especialísima de la fraternidad de todos los pueblos católicos y símbolo de su triple divina potestad, á saber, una Tiara de oro.

El Episcopado respondió unánime y solícito al elevado pensamiento, y las adhesiones fueron seguidas de donativos que hicieron presagiar el feliz éxito de la empresa.

Faltaba el artista que debía encarnar en el arte la inspirada idea, y para llevarla á cabo, fué elegido por el

Comité el insigne Augusto Milani, quien emprendió resuelta y valerosamente la empresa, venciendo al efecto las dificultades de carácter simbólico, histórico y técnico que ofrecía.

Hé aquí la descripción de esta soberana obra de arte casi con las mismas palabras de su egregio autor:

"He pensabo—dice—dar al conjunto de la Tiara las líneas más puras que hayan podido ser concebidas por el arte, sobreponiendo las tres coronas que constituyen la Tiara.

Estas, de oro purísimo y de completo relieve, conservando la forma heráldica, serán engalanadas con flores, ramas y follaje, y las inscripciones que se desarrollarán en torno de sus respectivas caras expresarán la triple potestad concedida al Vicario de Jesucristo:

El cuerpo que servirá de base se compondrá de una lámina de plata encargada de recordar á la posteridad el solemne homenaje á Jesucristo Redentor y á su augusto Vicario en su Jubileo Pontificio.

En la zona inferior, entre las flores de las coronas sobrepuestas, se diseñaron seis medallones circulares encuadrados por carteles, tres de ellos con los retratos de San Pedro, Pío IX y León XIII, los tres únicos Papas que, en la larga serie del Pontificado, han cumplido 25 años en el gobierno de la Iglesia, y en los otros tres alternados, ángeles con tarjetones conmemorativos.

Seis ramos de olivo, que nacerán en la base de la Tiara entrelazarán los carteles de los medallones, y surgiendo por debajo de la segunda corona, se desarrollarán en la zona superior, sosteniendo otros dos medallones de forma oval, decorados también y expresando, el uno la divina imagen del Redentor bajo la forma del Buen Pastor y el otro la fecha del solemne homenaje.

Sobre ellos se alzará la tercera corona, sustentando el globo y la cruz.

Una grave dificultad técnica que había que vencer era el peso, el cual no debía pasar de un kilogramo para ser llevada cómodamente por el augusto anciano á quien va destinada la ofrenda. A dicha exigencia ha debido sacrificarse el metal en la base, siendo sustituido en dicha parte, por plata, el oro de que estará compuesta la preciosísima ofrenda.

NOTICIAS BREVES

Días pasados llegó á Santander el joven francés M. Gerard, que con el objeto de conseguir un premio de 50.000 francos, se propone recorrer á pie las varias partes del mundo, en el plazo de tres años, y sin dinero en el bolsillo.

—Se ha recibido un despacho de Palma de Mallorca comunicando que muchos literatos de aquella isla se proponen invitar al Consistorio de los Juegos Florales de Barcelona para que se efectúe la mencionada fiesta en dicha capital balear.

Se hacen gestiones para que la Diputación palmesana dé autorización á fin de que los Juegos Florales se efectúen en el salón de la Lonja.

—El capitán general ha denegado el permiso para celebrar la velada en honor del Dr. Robert, proyectada por el cuerpo médico municipal.

En el programa de esta velada figuraban algunos números á cargo de los orfeonistas regionales.

—En Azpeitia acaba de ser multado por blasfemo un conocido abogado de la indicada villa.

La medida ha sido unánimemente aplaudida por el vecindario, en el que produjo extraordinario escándalo la conducta de una persona á la que debe suponerse ilustración, y que, á más de ofender á Dios gravemente, tiene en tan poca estima los prestigios de la toga.

—Según las noticias que se reciben de los terremotos del Norte de España y parte de Francia, donde se ha observado más intensa y duradera, la trepidación ha sido en Dax,

—El Emmo. Sr. Cardenal Casañas, obispo de Barcelona, ha recibido un despacho telegráfico de la Secretaría de S. S. en el Vaticano, participándole que el Papa ha señalado la segunda quincena de Octubre para verificarse la peregrinación catalana que ha de ir á Roma para conmemorar el segundo aniversario de la exaltación al Trono Pontificio de Nuestro Santísimo Padre León XIII y que, como saben nuestros lectores, constituirá parte de los solemnes festejos que se tributarán en honor del Vicario de Jesucristo con el indicado objeto.

—Desgraciadamente, no son tan satisfactorias como fuera de desear las noticias sobre el estado del reverendo D. Jacinto Verdaguer.

El diagnóstico de los médicos que le cuidan es que sigue mejorando del estómago, pero que se acentúan los fenómenos del pecho.

—Un telegrama de Washington anuncia que el almirante Sampson, vencedor de la escuadra española de Santiago de Cuba, ha fallecido en aquella capital, á consecuencia de una fuerte hemorragia.

—Un diario francés dice que durante la primera representación de la obra *Le petite mie* de Brifux, un individuo entró violentamente en el palco ocupado por Monnet y Sully, gritando: "Aquí se engaña al pueblo, basta ya de libertinaje; con vuestras obras no hacéis más que corromper al pueblo."

—Telegrafían de la Habana que en el Mensaje que el presidente de la República cubana, señor Estrada Palma, dirigirá á las Cámaras, tratará de las relaciones internacionales, y en particular de las que se refieren á España.

—Se confirma que en la reunión celebrada ayer por los señores Muro, Azcárate, Alvarez (don Melquiades) y Marengo acordaron la ruptura política con los elementos de la izquierda del partido republicano.

—Entre los varios y valiosos regalos que han sido presentados al Papa en estos últimos días merece citarse una espléndida colección de 25 medallas de oro, cada una de las cuales representa un año del Pontificado de León VIII.

—Los estudiantes continúan trabajando para conseguir que les apruebe el curso de real orden.

—La suscripción para el monumento al doctor Robert asciende hoy á 86.318'05 pesetas.

—Telegramas del gobernador de la Martinica dan cuenta de que la erupción del volcán de la Montaña Pelada continúa desde el día 5.

La lluvia de lava ardiente ha destruido dos fábricas.

Veinte y tres personas han desaparecido, creyéndose que habrán muerto abrasadas.

—En Pensilvania ha estallado una huelga monstruo de trabajadores en minas de carbón.

Ascienden á 4.447.000 los obreros declarados en huelga, de los cuales son partidarios del arbitraje 447.000.

—Un telegrama de Pretoria dice que un tren blindado del ejército inglés ha descarrilado, cerca de dicha ciudad, resultando un oficial y 10 soldados muertos.

—Telegramas de Saint Etienne, Angers y Perpiñán anuncian que están enviando como en pleno invierno.

Témese la pérdida de todas las cosechas.

—Las negociaciones de paz entre Inglaterra y el Transvaal se han roto de un modo definitivo.

DEL DIA

Señor Tortosino: Como suscriptor de EL EBRO, donde V. escribe con atinado criterio, correcto estilo y plausible frecuencia, le pido á V., por favor, me diga en qué razones ó motivos funda su acendrado espanolismo, hasta el punto de declarar que antes que catalán es español, y por qué usa V. de tal vehemencia al reprobar ciertas manifestaciones que se produjeron recientemente en Barcelona, y cuyos origen y alcance no están tal vez aun bien aclarados.

Yo no soy separatista, lo confieso sinceramente; pero no me contento con simpatizar con los catalanistas: sin figurar en ningun organismo de significación catalanista, sin contribuir en nada al movimiento catalanista, soy catalanista de corazón.

También con la mayor franqueza le digo á V. que no siento amor por España: repensando su historia he perdido el que en la niñez me inculcaron.

Considero prudente y discreto que Cataluña permanezca unida á España con vínculos de nacionalidad: muy poderosas razones deberían surgir para que me hiciera partidario de la separación de Cataluña; pero amar á España con ese amor con que V. la ama, no puedo, y quisiera saber como lo puede V.

Si mis servicios tuvieran algún valor, sin vacilar los pondría á contribución para bien de España, siempre que esta tratara á Cataluña como por su historia merece. Entonces no solo la serviría, sino que creo que sin esfuerzo llegaría á amar á España; pero ahora, sin querer separarme de ella, siento por la misma bastante indiferencia: antes que español incondicional, soy partidario del *do ut des* entre Cataluña y España.

Mientras tanto.... paciencia, que no hemos venido á este mundo para arreglarlo en un periquete, ni para gozar de él.

¿Me contestará V.? Se lo agradecería.

FORENSE

Nota de EL EBRO.

Mañana, Dios mediante, satisfaremos cumplidamente los deseos del Forense. De paso suplicamos á nuestros lectores no echen á mala parte la publicación del anterior artículo, pues si hemos accedido á su inserción ha sido porque su ilustrado autor nos da pie para puntualizar claramente nuestra opinión sobre el asunto.

CRÓNICA

Desde ayer por la mañana reina un tiempo desigual é ingrato, soplando á intervalos una fuerte ventolera, cuyas ráfagas levantan nubes de polvo en los caminos y las calles, causando no escasa molestia á los transeúntes.

A la par la temperatura ha refrescado algún tanto a consecuencia de los fríos inesperados que reinan estos días en las regiones altas. Ayer aparecieron las cumbres de Caro ligeramente coronadas de nieve.

Por los telegramas que insertamos en la sección correspondiente el nevado ha sido bastante general.

En el Noviciado de las Hermanas de la consolación del Jesús harán mañana su profesión religiosa las novicias H. Manuela Duart Andreu, hija de nuestro querido amigo D. José, profesor del Colegio de S. Luis Gonzaga é individuo de la junta del Partido Católico-Nacional y la H. Casimira Ferré Piñol también de esta ciudad.

En el Gimnasio de S. Luis Gonzaga celebróse en la tarde de ayer la anunciada función dramática por el cuadro de aficionados.

Representóse "Parada y fonda," por los jóvenes Piñana, Domingo, Brunet y Benet; "Guerra á la guerra," por los Sres. Domingo y Aloguin; "Una limosna por Dios," por los Sres. Domingo, Aloguin, Brunet y Benet y el niño Domingo, y "Florán," por su autor Sr. Domingo y Sres. Piñana, Aloguin, Benet, Jardí, Alomá, Vazquez Catalá y Aloguin, R.

Todos los nombrados congregantes fueron muy aplaudidos por la numerosa y distinguida concurrencia.

En el Colegio de Vocaciones eclesiásticas de S. José se celebrará el próximo domingo una escogida velada que no dudamos se verá muy concurrida por el fin que ha motivado su organización.

Nos escriben de Améllia: El 30 del pasado mes de Abril terminó la pesca del bou de la que los pescadores han quedado muy satisfechos por las muchas ganancias que les ha reportado dicha pesca. Ha empezado la pesca de la sardina que al principio se pagó á 14 y 15 pesetas la arroba precio que no había alcanzado nunca, y hacía presagiar buena temporada por la abundancia que cogían pero hace un par de semanas que no se coge ninguna por lo que los pescadores están muy desesperanzados.

Este año, gracias al celo é inteligencia de nuestro bondadoso cura D. José Subirats, ha sido el en que más niños y niñas han tomado su primera comunión pues, los niños eran 21 y las niñas 26. Con una paciencia sin límites les ha enseñado la doctrina y les ha preparado para tan solemne acto.

El Sr. Romanones, Ministro de Instrucción pública, está haciendo un viajecito de temporada.

Al llegar ayer á Guadalajara salió el pueblo y comisiones á recibirle oyéndose gritos de viva el ministro, viva el Rey, á los acordes del himno de Riego.

¡Vaya un potaje, caballeros!

Escriben de Corbera que durante el último terremoto y á consecuencia del mismo fué tan notable el movimiento sísmico que llegaron á tocar las campanas de la iglesia. No hubo desgracias personales.

En la parroquia de la Petja celebróse ayer la primera comunión de los niños y niñas de aquella partida, previamente dispuestos por el celoso Vicario Rvdo. D. José Fusté.

Leemos en un diario de Castellón con fecha de ayer.

Personas que han llegado á esta capital en el tren correo de las cuatros nos han dado cuenta de un terrible accidente ocurrido en la estación

de Alcalá, del cual ha sido víctima, según parece, un viajante de comercio.

Según el relato que del triste suceso, se nos ha hecho, resulta que el mencionado viajante al apearse del tren, al llegar éste á la estación de Alcalá, resbaló, cayendo á la vía con tanta desgracia, que le pasaron las ruedas de los coches por encima del cuerpo destrozándolo de una manera horribilísima.

Al detenerse el tren fué recogido el cadáver, incautándose del mismo el juzgado.

El suceso ha impresionado muchísimo á las personas que viajaban en dicho tren y á todos cuantos han presenciado tan horrible cuadro.

En la madrugada del día 5, en Pinel un desconocido disparó su escopeta cargada con perdigones contra la ventana de la casa del vecino de dicho pueblo D. José Montagut, ocasionando la rotura de cristales y maderamen de las vidrieras.

El Juzgado instruye diligencias.

Sobre alhajas y prendas de ropa, se facilita dinero con muy buenas condiciones, actividad, reserva y economía. Calle de San Blas núm. 36 piso 3.º

EL HIERRO EN LOS NARANJOS

La práctica ha demostrado á los agricultores, según puede observarse en nuestro reino, que el naranjo crece y se desarrolla y fructifica bien en los terrenos ferruginosos. Así es de ver que las plantaciones de este árbol son comunes en nuestra comarca en los campos que se distinguen por la abundancia de la arcilla roja que por ser tal lleva en interposición grandes cantidades de óxido férrico. Esto demuestra, de acuerdo con la observación, que no debe dejar de ensayarse el tratamiento ferruginoso para detener la marcha de ciertas enfermedades del naranjo, sobre todo aquellas que tienden á acabar con la vida del vegetal. A este objeto podría ensayarse el regar dos ó tres veces á la semana durante una temporada con agua, llevando en disolución unos 10 ó 12 gramos de sulfato ferroso ó caporrosa verde, siempre que el árbol presentase manifiesta tendencia á perecer. Es indispensable que el sulfato sea puro en todo lo posible, por cuanto la caporrosa del comercio está á veces impurificada por el ácido sulfúrico en estado libre.

TELEGRAMAS

Nieves y temporales

Valencia 8.—Durante la madrugada ha descargado una tormenta de agua y viento sobre esta capital.

Las montañas han aparecido cubiertas de nieve.

A pesar de que durante el día resplandece el sol, se siente un frío desusado.

—Victoria 8.—Hace un frío intenso y está nevando.

—Santo Domingo 8. Ha nevado copiosamente, reinando gran temporal.

—Castellón 8.—Hace un tiempo propio del invierno.

Las montañas de Peñagolosa están cubiertas de nieve.

Se deja sentir un frío intenso, impropio de la primavera.

Se abrigan grandes temores de que este cambio de temperatura cause muchos perjuicios á las cosechas y plantaciones.

—Pamplona 8.—Esta madrugada nevando en abundancia, habiendo amanecido los montes cubiertos de nieve.

Se siente un frío intenso.

—Avila 8.—Se siente un frío propio del mes de enero.

Anoche nevó en abundancia.

Los tejados han aparecido hoy cubiertos de nieve.

La temperatura es inferior á cero grados.

Los daños que este brusco cambio atmosférico ocasiona á los sembrados son incalculables.

Más nieves

París.—Según comunican de Chartres, en aquella localidad ha nevado copiosamente.

La temperatura ha experimentado un gran descenso.

—En Argel se siente un frío intenso.

—Dicen de Strasburgo que ha nevado en abundancia.

Monumento á don Amadeo

Comunican de Roma que se ha inaugurado en Turín el monumento levantado á don Amadeo de Saboya, habiendo asistido la familia real y muchas representaciones.

Se dieron vivas á la casa de Saboya.

El duque de Aosta, hijo mayor de D. Amadeo de Saboya, pronunció un discurso alusivo al acto, trazando á grandes rasgos la figura caballeresca de D. Amadeo y recordando el tiempo en que fué Rey de España.

Para los pobres de Madrid

Madrid 8, 9' 15.—Por disposición y á expensas de S. M. la Reina se repartirán á los pobres de Madrid, desde el día 14 del corriente hasta el 24 inclusive tres mil comidas diarias.

Al efecto por la Intendencia de Palacio se remitirán al Ayuntamiento los bonos correspondientes, para el reparto de 300 bonos en cada distrito.

En cada uno de los diez distritos en que está dividido Madrid se elegirá un sitio adecuado para repartir la comida á los pobres.

Robo á un arzobispo

Sevilla 8.—Anteayer, en el momento de entrar el arzobispo en la iglesia de la Casa-cuna, los cacos se apoderaron del báculo, la mitra y el roquete que dejó el prelado dentro del coche y que había llevado al oficiar de pontifical.

Furioso temporal

Bilbao 8, 22,42 Se ha desencadenado un furioso temporal de aguas, granizo, relámpagos y truenos incandescentes.

El mar se halla agitadoísimo, por cuyo motivo no se han registrado entradas ni salidas de buques.

El temporal de aguas ha durado todo el día, reinando además frío intenso.

"El Español"

El Español publica esta noche un suelto misterioso acerca de ciertos trabajos de fusionistas ante el temor de que el señor Sagasta se retire de la política.

Parece que son algunos amigos del señor Moret los que efectúan trabajo para proponer su jefatura del partido.

El Canal interoceánico

París.—Dicen de Nueva York que en el nuevo bill, referente al Canal interoceánico, se fija el coste de éste en 180 millones de dollars.

Extranjero

Excursión aerostática

Paris, 8.—Tres aeronautas se proponen cruzar el Mont Blanc en globo é ir á Italia en el próximo mes.

Voto de censura

París, 8.—En la Cámara de los Comunes, de Londres, se ha discutido un voto de censura al presidente por no haber llamado al orden á Monsieur Chamberlain cuando dijo que Monsieur Abillon era un buen juez de los traidores.

El voto de censura fué rechazado por 398 votos contra 65.

Renuncia.—Amnistía

París, 8.—El expresidente de la República dominicana ha hecho por escrito la renuncia de todos sus derechos.

El nuevo presidente de dicho Estado ha concedido una amplia amnistía.

José Mangrané

Médico Cirujano Homeópata, Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo
Consulta gratis de 10 á 12
Mayor S Principal (Jesus)
TORTOSA

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA

"El Progreso,"

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de generos propios para la temporada de verano, de las mejores fabricas de Sabadeil.

Alta Novedad y baratura.

Existencia permanente, en generos para trajes negros de vestir, como son, Tricots, Estambres, Jergas Viñañas, Armures, Alpacas, Driles, todo á precios muy reducidos.

Especialidad en la medida

No comprar sin antes visitar esta casa, que es la más antigua en su clase y la más económica en precios.

Sastrería "El Progreso,"

7 y 9 Carbó - 7 y 9 - Tortosa

IMPORTANTE REGALO
á nuestros lectores
Carrera breve y sin gastos.
No más rutina
Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada
Contabilidad mercantil simplificada
al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil don MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Teneduría de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.
Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 31 de Mayo, Comercio de libros. Tortosa.

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitando los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen decaer, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos; sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. *Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvan pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.*

¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100 "
- Alfiler idem id. 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 50 "
- Anillo para señora ó señorita, idem id. 25 "
- Pendientes (par) para señora, idem id. 25 "
- Idem para señora, idem id. 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificada y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador, que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

NO MAS CANIS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Monner. - Tortosa.**

CERERIA

DE

FIDEL REBULL

TIVISA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborados en esta Casa, con cera pura de abejas.

Devocionarios

Propios para primera Comunión

Hay un completo surtido á precios muy reducidos, en el Establecimiento de Librería de **VOLT & S.**

Angel, 7.-TORTOSA

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio. - 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES. - TORTOSA

Gastos de correo á más.

LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la Compañia

Seguros colectivos. - Seguros agrícolas. - Seguros contra los accidentes causados á Terceros. - Seguros individuales - Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles. - Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas. - Seguro de los cuerpos de bomberos. - Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **Gastón Delamotte**

Rafael Mestre

Cirujano-Dentista

TORTOSA Mercado 7, pral. TORTOSA

Consultas de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

EXQUISITOS

CHOCOLATES

RR. PP. BENEDICTINOS

¡Pruébense!

Las personas que deseen tomar el más puro é higiénico

de los chocolates deben probarlos

TRES

UNICAS CLASES:

A 2, 2'50 y 3 pesetas

Paquete con canela,

sin ella

y á la vainilla

De venta en Tortosa:

D. Enrique Carpa

DISPONIBLE